

Año... Ptas. 4'50
Semestre... 2'50
Trimestre... 1'50
Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados á precios económicos.

TIERRA SORIANA

DIRECTOR José Sáenz
a quien se dirigirá toda la correspondencia.
Redacción y Administración: Collado, 9, Soria.

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

AÑO IV.

Martes 31 de Agosto de 1909

NUM. 415

De Agricultura

Los vegetales y sus alimentos

Como cualquier ser viviente, las plantas necesitan sus alimentos para crecer y multiplicarse. Su nutrición se verifica absorbiendo ciertas sustancias disueltas ó muy divididas que se hallan en el seno de la tierra por medio de las espongiolas de la raíz, órganos desprovistos de epidermis y sin los cuales toda asimilación sería imposible, ya que de cortarse ó amputar las delicadas fibrillas que sostienen las nombradas espongiolas, el vegetal pierde, por completo, la facultad de alimentarse.

Las plantas sacan pues del suelo, además de muy crecidas cantidades de ácido carbónico, el amoníaco, los fosfatos y las sales alcalinas y terrosas, así como el hierro, la magnesia, etc., es decir, todo cuanto es indispensable para su vida y desarrollo; pues si bien las hojas al apropiarse algunos de los elementos del aire, contribuyen á su sostenimiento, la parte esencial radica en los materiales que le suministra la tierra.

El ácido carbónico proviene de la descomposición lenta del humus y de las aguas pluviales que lo arrastran de la atmósfera. El amoníaco dimana de la putrefacción de los restos de animales y de las plantas, cuyo resultado es la combinación en estado naciente de hidrógeno y del azoe, así como también de las lluvias de tempestad en las que las descargas eléctricas determinan la formación del nitrato de amoníaco.

La transformación de las materias orgánicas en amoníaco en las tierras de labor la facilitan sobre manera los compuestos cálcicos, pues la cal ataca á las sustancias nitrogenadas insolubles, favoreciendo la formación del amoníaco.

El fosfato cálcico se vuelve soluble en agua que contenga una sal de amoníaco ó ácido carbónico. Los sulfatos se descomponen en presencia del amoníaco combinándose su base para formar sulfato amónico soluble en agua, substancia altamente útil para la nutrición de las plantas, toda vez que en su composición entran el oxígeno, el azufre, el hidrógeno y el azoe.

Los terrenos que contienen las mencionadas sales son esencialmente aptos para toda clase de cultivos. Disueltas á beneficio de los líquidos que empapan la tierra, son, como hemos dicho, absorbidas por las espongiolas de las plantas, y gracias á los fenómenos de capilaridad y de endosmosis, suben por los vasos á la raíz, tallo y hojas, llenando las células y sus intersticios para formar, bajo la influencia de la vida, las materias orgánicas que se depositan en los tejidos vegetales.

Tal es en su más simple síntesis el mecanismo de la alimentación de las plantas, pero la exposición de esta misma simplicidad basta para que cualquiera comprenda que es de todo punto preciso, indispensable, para que tan capital función se verifique, que los vegetales hallen en la tierra, en las circunstancias debidas, los principios fertilizantes de que hemos hablado, sin cuya condición jamás podrán recabarse remuneraderas cosechas, ni esperar que el cultivo de la tierra resulte productivo y económico.

La expresión gráfica, vulgar de que donde no hay no puede sacarse, denota bien claramente que las tierras esquiladas, agotadas por continuas producciones, no recobran nunca su potencia fertilizante si no se les restituyen, en una ó en otra forma, los elementos minerales que anual ó periódicamente le arrebatan las cosechas.

Payen, Dumas y Boussingoult dijeron ya, cuando la química agrícola despertaba de su prolongado letargo, que el valor de las materias nutritivas que se emplean como abonos y que sirven de alimento á las plantas, se halla en relación directa con la cantidad de azoe que contiene, cuya manera de ver ampliaron luego Berthelot y otras eminencias químicas y agrónomas con la teoría de la nitrificación y con la explicación de las reacciones que experimentan algunos cuerpos salinos en las entrañas de la tierra.

Liebig, admitiendo la inimportancia del azoe, se la concede también muy poderosa á otras materias minerales que se encuentran siempre en los residuos de la incineración de los vegetales, substancias que una vez agotadas hay forzosamente que devolver á la tierra si se quiere mantener su valor productivo, pues el aumento de volumen en las plantas es exclusivamente de naturaleza inorgánica.

Positivo es é inevitable por lo tanto, que si las sales minerales son necesarias para el aumento de la masa en los vegetales, también lo es que el nitrógeno es indispensable para el desenvolvimiento y formación de los diferentes productos que nos suministran.

De ahí que cada planta tenga sus alimentos predilectos; y por eso el trigo y otras gramíneas prosperan mucho en los suelos silíceo fosfatados, las leguminosas en las tierras en que abunda el sulfato de cal, yendo admirablemente bien en toda clase de hortalizas los compuestos nitrogenados. La patata apetece los terrenos que contienen potasa, y más aún si figuran en ellos el hierro y la magnesia.

No se olvide que cada cosecha merma de la tierra lo que ha de apropiarse para su alimentación, siendo un suelo tanto más fértil cuanto más materias orgánicas contenga y en mayor proporción estén las sales minerales propias para el vegetal que se cultiva.

Es de común sentido que una tierra que tenga la suficiente cantidad de humos ó materia orgánica en cierto estado de putrefacción, requiere de preferencia abonos artificiales, nitratos, fosfatos y compuestos alcalinos y térreos.

De todo lo expuesto se ha evidenciado no sólo la absoluta necesidad de abonar las tierras, sino que se ha comprobado además que los tres principales elementos que más faltan en ellas, puesto que todas las plantas y cosechas los extraen de su seno en grandes cantidades anualmente, son los que por excelencia van bien á todos los cultivos y que constituyen el abono llamado completo; tales son los compuestos nitrogenados y las sales de fósforo y de potasa, pues los restantes principios minerales que los vegetales asimilan, como lo efectúan generalmente en pequeñas porciones, los encuentran casi siempre en suficiente cantidad en la tierra.

Sin esa renovación periódica de los abonos, las tierras, no cabe dudarlo, estarán cada día más exhaustas de alimentos adecuados para el desarrollo y nutrición de las plantas, la fructificación será de más en más incompleta, y los rendimientos en nada compensarán los sacrificios del desprevenido agricultor.

DR. A. BLAVIA.

Desde Madrid

(Cartas de nuestro redactor-corresponsal)
Madrid 29 Agosto.
Las oposiciones han recibido con marcada hostilidad los anuncios de apertura de las Cortes. Hemos dicho con hostilidad y no es así en absoluto. Hostilidad en efecto, en ciertas latitudes de la oposición radical; pero con burlas entre los liberales.

El Gobierno, ó por mejor decir, el Sr. Maura se ha adelantado á decir que espera á todos en el Parlamento. Cabe preguntar: ¿Tendrán realidad las palabras del presidente del Consejo?

De la resolución del Sr. Maura, de la firmeza de su carácter, no es lícito dudar. Si se nos pusiera en el caso de establecer una valoración al respecto de los actos y de las palabras de muchos políticos, sin ninguna duda, sin vacilar un solo instante, dábamos el más alto valor á los actos y palabras del Sr. Maura porque, sin negar que ha transigido y claudicado en ocasiones, es sin disputa quien con más tesón y dignidad ha perseverado en sus empresas, en sus aciertos y en sus errores.

Sin embargo, el actual momento político, abarcando en él todo el conjunto de aciagas circunstancias, cosas y casos ocurridos desde la clausura de las Cortes acá, han planteado un problema muy arduo y complejo que, si para desentrañarle son indispensables las notorias y muy recomendables condiciones de carácter del Sr. Maura, no excluyen, empero, la duda de que sean eficaces para resolverlo de una manera cabal y completa y sin provocar la irritación de las oposiciones.

No todo el trigo es limpio, puede decirse sin sombra de parcialidad, refiriéndonos á la actualidad política. Es un hecho, consolador que aleja no pocas inquietudes, que la situación política ha mejorado bastante, dominado lo de Cataluña y en camino de triunfos en Melilla, pero quedan todavía en el horizonte núcleos tormentosos, todo el arruinadizo, por lo menos de la imprevisión que las oposiciones atribuyen al Gobierno.

Pero todo no es esto, como no es tampoco la actitud resuelta que demuestra el Sr. Maura. Es que nosotros, observadores imparciales y que nunca nos perdonaríamos el hecho de romper una lanza ni en pró ni en contra de los partidos ni de las personas, como no sea en tributo obligado á sus aciertos y desvelos por el país, nosotros, repetimos, entendemos que no hay ni habrá un programa definitivo por parte del Gobierno sin previa consulta de Moret.

El consejo del Sr. Moret y la aquiescencia del Sr. Maura, no serán desdeñados por el señor Maura en las circunstancias actuales. Y cuando venga el Sr. Moret y hablen los dos jefes de los dos grandes partidos de la monarquía, entonces se verá claro el rumbo ó la dirección que seguirá el Gobierno.

La explicación de todo ello es obra; quien no esté muy apasionado advertirá que no puede haber cosa más natural ni lógica. Mientras tanto creemos que pierden por igual el tiempo los que aseguran que este Gobierno no volverá á las Cortes, que los que ya le dan por presentado, más los primeros que los segundos.

30 Agosto.

A la hora en que nos disponemos á escribir estas cuartillas se reúnen en el domicilio del Sr. Maura los ministros para celebrar Consejo. Los reportes han sido puntuales. Afanosos de la última noticia han esperado con santa resignación, y en mitad de la calle y bajo un sol implacable la llegada de todos y cada uno de los ministros para solicitar de ellos una información anticipada del Consejo.

Hoy no ha sido inútil, como lo fuera otras veces, la espera de los periodistas; por que los ministros han satisfecho, hasta donde puede serles permitido, la natural curiosidad de saber que siente todo reporter que estime en algo su nombre.

Y hé aquí por donde va á quebrar esta vez el argumento de que estos ministros no dicen nunca nada.

Precisemos los conceptos como decía Locke: No dicen lo que no quieren. O lo que no puede decirse según el leal saber y entender de cada ministro.

Y convengamos en que el resto de los mortales hacemos lo mismo cuando nos conviene. Claro es, en un medio ó espera de mayor modestia que los ministros. Cuando se quiere no hay poder humano que nos arranque una palabra. ¡Y cuidado que nos gusta abusar de la palabra!

Pero no obstante esta nativa propensión á hablar más de lo debido, y sobre todo á hablar mal del prójimo, sabemos también distinguir... Esto es, sabemos lo que vale el silencio y practicamos el socorrido adagio de que en boca cerrada no entran moscas.

Perdone el lector esta incoherente disquisición. Cualquiera está expuesto á irse por los cerros de Ubeda ó por los del Gurugú.

Por lo demás, habíamos quedado en que los ministros estuvieron hoy más explícitos que de costumbre.

Como el telégrafo habrá adelantado todo lo

referente al Consejo sería ridículo imitar á los ropavejeros dando noticias ya conocidas aunque un poco más adornadas y aparentemente más limpias. Pero nos interesa hacer destacar la manifestación hecha por el Sr. Allendesalazar, negando veracidad al insistente rumor de una paz próxima, replicando en un estilo nada diplomático y por lo mismo sincero y expresivo, que la paz no vendrá hasta que los moros hayan recibido un duro castigo.

Ese es el lenguaje. Dirán algunos que no es el que corresponde á la diplomacia pero es el que brota en los labios de todos los españoles.

Mientras los moros no lleven lo suyo debemos olvidar los beneficios y las ventajas de la paz para pensar en castigarlos, en escarmentarlos enérgica y duramente. Si no se hace así nos exponemos á que, envaletonados, quieran otra vez probar fortuna esterilizando los grandes sacrificios hechos ahora.

MENCHETA.

DEL ENSANCHE

Está ya hecha la adjudicación definitiva de los solares subastados para el ensanche de la ciudad.

Conviene ahora activar cuanto antes el replanteo de los mismos y que el Ayuntamiento, en el plazo más breve posible, haga donación de sus derechos á los propietarios respectivos.

Decimos esto porque, al parecer, no va este asunto con la rapidez conveniente y que fuera de desear.

Los propietarios se quejan de falta de actividad por parte de la Corporación municipal y ello es inconveniente por varios conceptos.

Primero, porque entre esos propietarios los hay, como el Sr. Carnicero, que quieren comenzar las obras en seguida y, en tal sentido, deben encontrar las oportunas facilidades.

Pronto entraremos en el Otoño y los dueños de esos solares quieren aprovechar el tiempo para comenzar sus edificaciones y ultimarlas en época conveniente.

Así tendrían trabajo seguro muchos obreros, aquí donde la vida ordinaria está bastante paralizada y ya sabe perfectamente el Ayuntamiento que es este otro punto de vista muy importante.

Por otra parte al mismo Ayuntamiento conviene mucho esa actitud de que hablamos ya que el importe de tales solares debe ser invertido en títulos de la deuda, y devengar de ese modo los intereses correspondientes de los miles de pesetas ya obtenidos.

Esto es lo que se nos ha dicho, y por eso creemos conveniente llamar la atención de los señores ediles acerca de tan importantes extremos.

"Tierra Soriana" y El Hospital de peregrinos

En la sesión de ayer celebrada por la Corporación municipal, tratáronse varios asuntos importantes. De ellos nos ocuparemos el martes próximo ya que hoy no disponemos del espacio necesario. La sesión fué bastante más corta que la anterior y hubo algo más de orden en las discusiones. Siempre es tiempo de corregir errores.

El Sr. La Orden nos anunció antes de comenzar la sesión que se ocuparía de Hospital de Peregrinos. Pero á este propósito se le adelantó el Sr. Sanz en el período de ruegos y preguntas.

Nuestro sueldo del número del jueves último había surtido su efecto y de ello nos alegramos. Lo agradecemos en nuestro nombre y en el de los pobres desamparados.

Interroghó el Sr. Sanz Oliveros, respecto al estado de este asunto y rogó á la presidencia tomara medidas para su urgente terminación. El Sr. Ropero explicó las gestiones

No ha sido presentada ninguna proposición al concurso anunciado.

A Buenos Aires.—Por el anuncio inserto en 4.ª plana, se enterarán nuestros lectores del nuevo servicio establecido desde el puerto de Bilbao a la Argentina, por la Compañía de Houlder Line, de la que es consignatario nuestro amigo D. Carlos de Maruri.

De regreso de los baños de Alhama de Aragón, es esperado mañana en esta ciudad el notable médico, querido amigo nuestro D. Valentín Ramón Guisande.

La Novela de Ahora publica esta semana Doña Blanca de Navarra, obra magnífica de Navarro Villoslada, autor de Amaya que obtuvo acogida tan entusiasta de los lectores de esta notable publicación de la casa Calleja, 40 céntimos.

Después de brillantes ejercicios en las oposiciones para el cuerpo de telégrafos, ha regresado a esta capital, nuestro estimado amigo D. Domingo Lalinde, auxiliar que fué de la escuela graduada de niños de esta capital.

Ha dado a luz felizmente un robusto niño la esposa del digno y probo funcionario de esta Audiencia, D. Epifanio Lamata. Enhorabuena.

Ha ingresado en la cárcel de esta ciudad Timoteo Laya González, autor del crimen cometido días pasados en la villa de Yanguas.

Incendio en el monte Verdugal.—El día 28 del actual mes se inició un incendio con bastante fuerza destructora, en dicho monte, propiedad de la Mancomunidad de Soria y su Tierra. A las dos de la madrugada del día 29 quedó totalmente sofocado, mediante no pocos esfuerzos del personal de guardería forestal, y de la Guardia civil.

El siniestro ha recorrido una extensión aproximada de 150 hectáreas, destruyendo, pinchadas, mucho brezo y pocos pinos maderables.

Las pérdidas son de bastante consideración. Se cree intencionado y los representantes de la Justicia trabajan por descubrir a los criminales autores que de esta manera intentan con intención verdaderamente suicida contra elementos valiosos de la riqueza pública de los pueblos.

En el pueblo de Valdemaluque ha ocurrido un voraz incendio en la casa de Fidel Vallejo, y según averiguaciones hechas, sobre las 20 de la noche del día 29 del actual, un hijo de Fidel, llamado Valentín Vallejo, fué el pajar en busca de pienso para el ganado, llevando un candil, y debió prender fuego sin notarlo, propagándose a la inmediata casa del vecino Lorenzo Vallejo, quedando ambas casas destruidas.

Del incendio se salvaron varias reses, pereciendo las gallinas y destruyendo los granos y otros efectos, entre ellos, una cesta que contenía el valor de 50 duros en billetes de Banco del referido Fidel. Por fortuna no hay que lamentar desgracias personales.

Las pérdidas ocasionadas a Fidel ascienden según cálculos a 4.050 pesetas, y las de Lorenzo a 2.225 pesetas.

La marcha de los nuevos soldados.—Animadísimo, como nunca, estaban los andenes de la estación el sábado último. Allí estaban todas nuestras autoridades, el Sr. Gobernador civil, el Militar, el Sr. Abad de la Colegiata, Diputados provinciales, Concejales del Ayuntamiento, representaciones de la Cruz Roja, de la suscripción patriótica, de la prensa y una muchedumbre inmensa de todas las clases sociales, que, animadas del mayor entusiasmo patriótico, acudían a despedir a los excedentes de cupo, llamados últimamente a filas.

Los nuevos soldados penetraron en el andén y fueron aclamados a medida que ocupaban el coche para ellos designado.

Los vivas a la Patria, al Ejército, a los valientes soldados españoles, etc., se sucedían sin interrupción, y los soldados contestaban con vivas a Soria, a las autoridades, etc., estableciéndose una corriente de simpatía y de cariño, impenetrable del santo amor a la patria querida, cuyo honor y gloria iban a defender los nuevos soldados.

Cuando ya estaban instalados en el coche, les dirigió breves palabras el capitán señor La Torre, que les acompaña hasta Burgos, y aunque no pudimos oírlos por el gentío inmenso allí aglomerado, en ellas debía vibrar el entusiasmo del bravo oficial, porque los soldados le aclamaron cuando terminó.

Antes de marchar fueron entregadas a dicho señor La Torre, 50 pesetas, para que las repartiera entre los soldados.

Al ponerse el tren en marcha se repitieron los vivas, y en los rostros de los soldados se reflejaba la franca alegría y serenidad con que el español sabe cumplir sus deberes, cuando la patria lo demanda.

Vayan con Dios los jóvenes soldados, y nosotros elevaremos al cielo nuestras humildes súplicas para que vuelvan a sus hogares llenos de salud y con la satisfacción en la conciencia de haber cumplido los deberes que el patriotismo reclama.

El domingo, en carruaje particular, llegaron del Burgo de Osma, los jóvenes Luis Ayuso, Hermilio Pascual, Primitivo Mora y Agustín

del Pino, en comisión de la juventud de aquella villa con objeto de solicitar del señor Gobernador civil el correspondiente permiso para tener una becerra en la plaza de toros de dicha villa el día 8 del próximo Septiembre, cuyos productos se destinarán a socorrer los soldados y sus familias.

Obtenido el permiso desean comprar tres novillos de Valonsadero, cuya bravura es ya proverbial en la provincia.

Deseamos a los simpáticos burgenses feliz éxito en sus gestiones.

Han salido: Para San Esteban de Gormáz, doña Francisca Antón é hija, después de haber visitado a su hija y hermana respectivamente, religiosas en el Convento de Carmelitas de esta ciudad; para Almazán, D. Enrique Montañés; para Badajoz, con objeto de posesionarse de su destino de Magistrado de aquella Audiencia, el que era Teniente Fiscal de la de ésta, D. Matías Molina; para Toledo, el notario de aquella capital D. Luis Manrique; para Madrid, D. Dionisio Delgado, acompañado de su familia; para Orense, D. Mario Fábrega, y el Excmo. Sr. D. Juan Catalina y esposa para Santa María de Huerta.

A todos les deseamos feliz viaje.

Han llegado: De Madrid el Secretario del Sr. Conde de Pinofiel, D. José Llesera, señora é hijos que han salido para la finca de Sinoba; de Arnedillo para el Royo, D. Bernardino Brieva; de Reus, D. Angel Coballes, interventor del Banco de España en esta provincia; de Deusto (Bilbao) de paso para Valdeavellano, D. León Crespo, señora é hijos, y de Valdeavellano de Tera, la señorita Balbina Pastor.

Telegrama oficial

Melilla 30 (12 20)

El Alhucemas Peñón continuado fuego lento, como días anteriores sin novedad. Artillero Peñón contuso.

Madrugada tres salió coronel Larrea Cabo-Agua con pequeña columna a Sidi-Brahin llegando a las siete y media, después de sostener ligero tiroteo. Su misión era castigar a los de las kábilas Beni-Katen, que son hostiles, habiendo conseguido su objeto é incendiado varias casas para castigarlos.

En Zoco El-Arba batería montaña hizo fuego casas kábila Lehedara donde se ocultaban moros tiroteaban campamento, destruyéndolas sin que ocurra novedad. Tampoco la ha habido en convoy de hoy.

Ha quedado restablecida comunicación telegráfica con Chafarinas que se hallaba interrumpida por avería.

Por telégrafo

(De nuestro redactor-corresponsal)

Madrid 31 (4, t.)

Conferencia de esta tarde Para los excedentes de cupo

El Diario de la Guerra publica una Real-orden autorizando a los Jefes de Cuerpo para que permitan comer y

pernoctar en sus casas a los excedentes de cupo que lo soliciten relevándoles de la prestación de servicios interiores en el cuartel y dejando el importe de su rancho a beneficio de los acuartelados para mejorar su alimentación.

Otra destinando a Melilla a los Comisarios de primera D. Angel Aizpuru y D. José Madariaga y a los de segunda D. José López Martínez D. Julián Fernández y D. Manuel Marqués Díaz.

De la guerra

Nos dice nuestro director desde Melilla.

Se han oído detonaciones parecidas a la explosión de una mina y presumo que los moros han querido aprovechar las nubes de polvo, que no permiten ver a más de dos metros de distancia, para cometer alguna diablura de la que habrán salido nuevamente escarmentados.

Como no funciona el heliógrafo efecto del fuerte temporal Poniente ignorase con seguridad lo sucedido.

Ha marchado un convoy entre nubes de arena. Los soldados van animadísimos.

De Barcelona

El senador señor Collaso ha entregado 1.000 pesetas con destino a los heridos por los últimos sucesos en aquella capital, y otras mil para los heridos en la campaña del Rif.

El banquero señor Girona ha entregado también 500 pesetas para socorro a los heridos en los mismos sucesos de Barcelona, poniendo a disposición del capitán general su quinta «San José» en el pueblo de Sarriá para que sea habilitada como hospital de convalecientes de la campaña de Melilla.

La benemérita ha conducido desde Palma dos paisanos, que se suponen complicados en los últimos sucesos. En breve se celebrará consejo de guerra contra un guardia de seguridad acusado de haber disparado contra el Ejército.

Sol y Ortega

En los centros oficiales y militares ignorase el supuesto procesamiento de este senador.

Escuelas clausuradas

El gobernador de Bilbao ha ordenado la clausura de las escuelas laicas de Sestao y Baracaldo.

Por orden gubernativa ha sido detenido en Valencia el director de la escuela moderna Samuel Tomer, quien ha ingresado en la cárcel. Hoy marchará desterrado a la provincia de Cuenca.

Los trenes

Bilbao.—Momentos antes de que arrollara un tren en Portugalete al comerciante Cipriano López, matán-

dole, ha visitado al gobernador una Comisión de cargadores del muelle de la estación para protestar de la velocidad de los trenes en dicho punto y en otros poblados.

Mencheta

Chirigotas

Un moro perdió en el Rif Anteayer su talma blanca, con sarbeitig De un balazo la nariz Y mil duros a la banca.

Un millón dá el duque Alberto Al providencial doctor, Que logre dejarlo tuerto Con dolor ó sin dolor:

Dirás, lector, desde luego Que el duque debe estar loco, No lector; eso tampoco: Es que el pobrecito es ciego.

Sietemesinos eran los pollos de antes Que los trajes vistieran mas alegantes; Tras la italiana, ruina que há poco vimos, No hay, ni aquí ni en Mesina, siete-mesinos.

En el Circo:

¿En qué se parece, Hiene, Un equilibrista de esos Al gordinflón D. Irene? (1) —Pues en que este tiene sesos Y en que el otro se... sos... tiene!

Todo me sale al revés: En la última Lotería O segunda de este mes, Al treinta y cuatro ponía Y premió al cuarenta y tres.

MARIANO MOLINA. Torrelillas. (1) Nombre común a los dos sexos.

Rayos X.-Electroterapia.-Inhalaciones de ozono, conforme a los últimos adelantos científicos DE ANDRÉS RUIZ GARCÍA ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

SE ARRIENDA un cuarto, en planta baja para granero ó almacén. Darán razón, Plaza de Bernardo Robles, número 6.

Ocasión. Se vende un carro semi-nuevo, de cuatro mulos, solo ó con tres caballerías, en Almazán, Puerta de Herreros, establecimiento de Bruno Beltrán darán razón.

Guía de Soria y su provincia Se vende, al precio de DOS PESETAS, en la librería de TIERRA SORIANA.

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.

Y el virtuoso anciano les envía una sonrisa bondadosa, tal vez la última que para ellos aparecerá en sus labios.

Su mano descarnada y pálida les bendice, su lengua insegura les suplica con débil acento que no le olviden, que tornen a verle al día siguiente.

Porque el buen sacerdote, en los últimos instantes de su vida, necesita tres cosas.

Estas son: el sol por la mañana, la visita de sus queridos niños por la tarde, y las oraciones de cuantos le rodean por la noche.

Y así pasan los días y las noches, y transcurre una semana.

El padre Juan se halla más débil y más enfermo cuanto más nieve cae sobre las altas sierras de Béjar.

El médico ordena que le den cuanto pida; pero él no tiene apetito, y sólo pide un rosario y un poco de sol que le caliente.

María, Roque, Diego y los niños le rodean aturridos, sin hablarse, porque todos conocen que el anciano se muere. Sus mejillas están demacradas y sus ojos empañados; su

El invierno es la muerte. Mirad, si no, el campo. ¿Qué veis en él?

Nada. Está seco y estéril como la abrasada Libia, infecundo como las arenas del desierto de Sahara.

Esperad, pues, que nazcan las primeras brisas de Abril, y se llenarán de verdes hojas las secas ramas de los árboles, de armonía el espacio con el canto de las aves, los campos de flores, y el aire de aromas.

El diáfano azul del cielo sonreirá sobre vuestras cabezas, y el sol, primer admirador del verano, recordando mayor brillo acortará el paso de su rápida carrera, detenido por los atractivos de la vegetación.

Porque el verano es una joven de hermoso y risueño semblante, en cuya mirada se anida el amor y la poesía.

Su traje es blanco, como el de las vestales de la antigüedad, y su frente, tersa y sonrosada, se halla coronada de rosas que exhalan perfumes que la brisa arrebatada para embalsamar el espacio; mientras que el invierno, viejo encanecido y ha-

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos,
Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA

Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordoña.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente conómicos.

También se alquilan pelucas, barbas y nos para teatros y disfraces.

Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria

PLUQUERIA ARTÍSTICA E HIGIÉNICA

Desinfección antiséptica

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, para la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc. etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en **ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.** —

SE VENDE EN TODAS LAS LIBRERÍAS
DEL REINO DE ESPAÑA

"TIERRA SORIANA," Collado, 9, Soria.

Imprenta, Librería y Encuadernación.

Dotado este establecimiento de maquinaria y materiales abundantísimo y modernos, en él se confeccionan con gran perfección y economía, cuantos trabajos se le encomienden, debiénd tener en cuenta cuantos deseen honrarnos con sus apreciables encargos, que el lema de esta casa es trabajar mucho y con gran economía para nuestros favorecedores.

Impresiones de gran lujo y corrientes.

En el ramo de librería y objetos de escritorio, hay un variadísimo surtido, todo á precios ventajosísimos. A los señores maestros, serviremos cuantos encargos nos hagan, con gran economía; y asimismo á los señores secretarios de Ayuntamientos y Juzgados.

Encuadernaciones sumamente económicas, tanto de lujo como corrientes. A los señores curas párrocos, encuadernaremos los «Boletines eclesiásticos» con gran economía.—En la Administración de este periódico se admiten toda clase de encargos.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA

DE

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acedo, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.


BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCIÓN de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejás, espic artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é ininidad de artículos que no se detallan por no molestar.

ARMAS de todas clases y artículos de caza.
EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

Houlder Line Ltd.



Servicio rápido á la República Argentina. El 16 de Septiembre saldrá del puerto de Bilbao para Buenos Aires el magnífico vapor

"Southern Cross,"

Precio del pasaje, en tercera clase, Ptas. 201.

Los vapores de esta línea, dotados de toda clase de comodidades, cuyo espléndido trato está muy acreditado, llevan personal español para el servicio del pasaje y no efectúan transbordos en ningún puerto intermedio.

Para más informes dirigirse á su consignatario en Bilbao

CARLOS DE MARURI, Estación, 4.

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas á las nueve de la mañana

Día 31 de Agosto de 1909

| | |
|----------------------------------|-------|
| Altura barométrica..... | 758.4 |
| Máxima del aire á la sombra..... | 29.4 |
| Id. al sol en el vacío..... | 39.2 |
| Mínima..... | 11.0 |
| Id. con reflecto metálico..... | 8.2 |

PSICROMETRO

| | |
|----------------------|------|
| Termometro seco..... | 20.0 |
| Id. húmedo..... | 17.6 |

VIENTO

| | |
|---------------------------------|-----------|
| Dirección..... | E. N. E. |
| Clase..... | Vntna. |
| Recorrido en 24 horas..... | 234 |
| Estado del cielo..... | Despejado |
| Lluvia en 24 horas..... | 0 |
| Agua evaporada en 24 horas..... | 5.2 |

rapiento, nos enseña el hambre, la miseria.

Porque el primero representa la luz, la armonía, la belleza, la juventud, los colores y la poesía, y el segundo es el fiel traslado de las tinieblas, de la muerte.

Por eso nuestro querido sacerdote, el amigo de los afligidos, el noble protector del Carrascal del Obispo, hace tres días que no abandona su lecho.

Tiene ochenta años, y como las primeras nieves han comenzado á blanquear las vecinas sierras, el pobre viejo tiene frío, y tiembla, y se estremece como la hoja amarillenta de los álamos en Octubre.

Su familia pasa las horas agrupada alrededor de su cama, con el semblante triste y los ojos humedecidos por las lágrimas.

El médico de la aldea no encuentra enfermedad que combatir, porque al padre Juan nada le duele, nada siente más que frío, y ese frío es la última chispa de calor que se escapa de un cuerpo humano helado por el soplo glacial de la muerte. Es una luz que se apaga, una estre-

lla que se oculta en el horizonte, un alma próxima á abandonar la materia.

Ya el caritativo sacerdote no recorrerá las vecinas huertas seguido de su estado mayor de niños.

Ya no protegerá sus deseos como en otros tiempos, escuchando con su bondad sus infantiles travesuras.

¡Pero los niños no son ingratos! Se acuerdan de su cariñoso protector, y van todos los días á visitarle, y enterarse de su salud, á oír sus consejos y á hacerle ofrecimientos para el porvenir.

Y el viejo agradece á sus amigos aquellas visitas cotidianas, aquellas consideraciones que le tienen, aquel rédito de cariño que les tuvo en otro tiempo, y que ellos corren á pagarle al pie de su lecho de muerte.

Por eso le visitan todas las tardes, y entran hasta su alcoba, descubierta la cabeza, triste el semblante, húmedos los ojos, y después de besar la mano á su buen maestro, se retiran de puntillas, sin hacer ruido, temerosos de causarle la menor molestia.

REGALO

á nuestros suscriptores.

A todos los que hayan abonado la suscripción de nuestro periódico para el año actual, ó la abonen en todo este mes y Septiembre próximo, entregaremos diez números para el sorteo de un **ARADO** y un **RELOJ** de bolsillo.

Serán los números premiados los que coincidan con los del primero y segundo premio de la lotería que ha de celebrarse en Madrid el día 9 del próximo mes de Octubre.

Del mismo beneficio disfrutará todos cuantos se suscriban hasta dicha fecha y abonen la suscripción, cuyo precio es de CUATRO pesetas al año.

Rogamos á todos nuestros suscriptores que estén en descubierto, se pongan al corriente, con objeto de que puedan disfrutar de los beneficios del sorteo.

Cuantos hayan abonado la suscripción y no tengan los números, pueden recogerlos en esta Administración. Preparamos nuevos sorteos para nuestros suscriptores.